
昨日，江蘇南通中遠川崎船舶工程有限公司
建造的20,000標準箱級貨櫃船命名交付。這艘20,000標準箱級貨櫃船命名為
「COSCO SHIPPING ARIES」，由南通中遠川崎為中遠海運建造。作為新
一代超大型貨櫃船，該船搭載了智能船舶能效系統，具有油耗低、裝箱量大、
智能化程度高、適港性強等特點。 ■文/圖：新華社
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中國去年使用外資破兆 創歷史新高 博鰲論壇年會4月舉行
聚焦亞洲一體化進展
香港文匯報訊（記者 何玫 海南報

道）以「開放創新的亞洲，繁榮發展的世
界」為主題的博鰲亞洲論壇2018年年會
將於4月8日至11日在海南博鰲舉行。香
港文匯報記者從博鰲亞洲論壇官網了解
到，開幕式時間為4月10日上午，出席嘉
賓及媒體註冊的截止日期為3月9日，博
鰲亞洲論壇官方酒店已於前日開始接受預
訂。
作為中共十九大後中國首場重大主場外

交活動，此次年會將發佈博鰲亞洲論壇三
大學術報告：《亞洲經濟一體化報告》、
《新興經濟體報告》、《亞洲競爭力報
告》，重點內容為亞洲一體化進展、以
E11為代表的新興經濟體狀況、亞洲國家
競爭力排名等。

中企持美國專利增長猛
3D打印自動車增速領跑

香港文匯報訊 據新華社報道，商務部
昨日發佈數據顯示，中國去年實際使用
外資8,775.6億元（人民幣，下同，約合
1.08兆港元），同比增長7.9%，全年利
用外資規模創歷史新高。

中部使用外資增速居冠
商務部外資司司長唐文弘表示，過去5
年，中國利用外資規模穩定增長，品質
和水平穩步提升。與2012年相比，高技
術產業吸收外資佔比提高 14.5 個百分
點。「外資企業以佔全國不足 3%的數
量，創造了近一半的對外貿易、四分一
的規模以上工業企業利潤、五分一的稅
收收入，為促進國內實體經濟發展、推

進供給側結構性改革發揮了重要作
用。」唐文弘說。
根據商務部數據，2017年，中國新設

立外商投資企業 35,652 家，同比增長
27.8%。去年12月，中國新設立外商投資
企業4,837家，同比增長36.5%。數據並
顯示，中國外資產業結構去年持續優
化。高技術產業實際吸收外資同比增長
61.7%，佔比達28.6%，較2016年底提高
9.5個百分點。高技術製造業實際使用外
資665.9億元，同比增長11.3%。高技術
服務業實際使用外資1,846.5億元，同比
增長93.2%。
外資區域佈局也持續優化。2017年，

中部地區實際使用外資561.3億元，同比

增長22.5%，增速領跑全國；西部地區新
設立外商投資企業同比增長43.2%，市場
主體活力進一步激發。
此外，改革開放試驗田作用進一步顯

現。2017年，11個自貿試驗區新設外商投
資企業6,841家，其中以備案方式新設企業
佔99.2%；實際使用外資1,039億元，同比
增長18.1%，高於全國增幅10個百分點。
唐文弘表示，當前，世界經濟和跨國

投資增長依然緩慢，不穩定不確定因素
較多，2018年吸收外資面臨較大外部壓
力。商務部將進一步拓展開放的範圍和
層次，進一步加大改革力度，進一步優
化區域開放佈局，進一步營造優良營商
環境，最大限度賦予自貿試驗區改革自

主權，全力推進各項工作，相信2018年
中國吸收外資規模保持總體穩定，產業
結構進一步優化。

中國對外投資逾9千億
此外，中國去年共對全球174個國家和
地區的6,236家境外企業新增非金融類直
接投資，累計實現投資1,200.8億美元（約
合9,380億港元），同比下降29.4%。
商務部合作司商務參贊韓勇說，2017

年，中國與「一帶一路」沿線國家投資
合作穩步推進，共對「一帶一路」沿線
的59個國家有新增投資，合計143.6億美
元，佔同期總額的12%，比去年同期增
加3.5個百分點。

香港文匯報訊 據新華社報道，美國
商業專利數據庫日前發佈報告顯示，美
國專利商標局2017年批准的發明專利數
量再創新高，達 32 萬件，同比增長
5.2%。其中，中國大陸企業表現搶眼，
獲批專利超過1.1萬件，較前一年增長
28%。
中國大陸企業表現可圈可點。華為技

術有限公司獲批專利1,474件，同比增
長23%，排名第20，較上年前進5名。
報告還稱，顯示和傳感設備製造商京東
方科技集團實現了「大跨越」，從第40
名升至第21名，1,413件的專利數更是
較前一年增長62%。深圳市華星光電技
術有限公司也躋身企業排行榜前50，以
708 件專利數排名第 45。 就技術領域
看，計算機、通信和醫學專利仍是主
流，電子香煙、3D打印、自動駕駛汽
車等領域增長最快。

習特通話：延續半島緩和勢頭
為重啟談判創造條件 專家指需看朝在核導立場

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報

道）國家主席習近平昨日應約同美國

總統特朗普通電話。習近平應詢介紹

了對當前朝鮮半島局勢的看法，指出

朝鮮半島形勢出現一些積極變化。各

方應該共同努力把來之不易的緩和勢

頭延續下去，為重啟對話談判創造條

件。特朗普表示，美方重視中方在朝

鮮半島問題上的重要作用，願繼續加

強同中方的溝通協調。中國人民大學

國際關係學院教授成曉河指出，目前

朝韓對話取得一定進展，半島局勢從

對抗模式轉入對話模式，中美兩國領

導人「對表」，可了解彼此立場，這

將有利於推動半島局勢緩和。

在朝鮮半島緊張局勢出現緩和之際，中
美元首昨日再度通電話。中國外交部

網站當日對外發佈消息稱，習近平應詢介紹
了對當前朝鮮半島局勢的看法，指出朝鮮
半島形勢出現一些積極變化。各方應該共
同努力把來之不易的緩和勢頭延續下去，
為重啟對話談判創造條件。實現朝鮮半島
無核化，維護朝鮮半島和平穩定符合各方
共同利益，維護國際社會在這個問題上的
團結十分重要。中方願繼續同包括美方在
內的國際社會一道，密切溝通、相互信
任、相互尊重、加強合作，推動朝鮮半島問
題朝着妥善解決的方向不斷取得進展。
特朗普在通電話時表示，美方重視中方
在朝鮮半島問題上的重要作用，願繼續加
強同中方的溝通協調。

局勢變化料未來兩月內顯現
據外電報道，在朝韓所有聯繫渠道被切
斷22個月之後，朝韓板門店直通電話本月3
日重新開通，之後，朝韓高級別會談全體
會議於9日正式啟動，這是韓朝自2015年
年底以來首次舉行高級別會談。會上，朝
方表示將派遣高級別訪問團等多個團體訪
韓參奧。韓國國防部10日稱，一度被切斷
的韓朝黃海地區軍事熱線正式恢復正常。
本月1日，朝鮮最高領導人金正恩發表新
年賀詞，其中除了向美國喊話「核武器的

按鈕就在我辦公桌上」之外，金正恩還表
示，朝鮮有意就派遣代表團參加平昌冬奧
會等事項與韓國舉行會談。
成曉河向香港文匯報指出，半島局勢目

前的緩和能否持續，未來關鍵要看朝鮮在
核導問題上的態度和立場。如果朝鮮立場
不變，緩和就將很難繼續。他相信，半島
局勢的變化會在未來一到兩個月顯現出
來。

籲以建設性方式解決經貿問題
此外，關於中美關係，習近平在通話中

指出，保持中美關係健康穩定發展，符合
兩國和兩國人民利益，也是國際社會共同

期待。雙方應該採取建設性方式，通過對
彼此開放市場、做大合作蛋糕，妥善解決
雙方關切的經貿問題。要積極推進兩軍、
執法、禁毒、人文、地方等合作，就重大
國際和地區問題保持密切溝通協調。雙方
要相向而行、相互尊重、聚焦合作，以建
設性方式處理敏感問題，尊重彼此核心利
益和重大關切，維護中美關係健康穩定發
展勢頭。
特朗普表示，美方高度重視對華關係和

美中合作，願同中方一道，加強高層及各
級別交往，拓展務實領域合作，處理好兩
國經貿中的問題，推動雙邊關係取得更大
發展。
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香港文匯報訊（記者
葛沖 北京報道）知名國
際問題專家于麗迎向香

港文匯報指出，習近平主席此次稱朝鮮半
島形勢出現一些積極變化，指的應該就是
朝韓間重啟對話，朝鮮將派團參加平昌冬
奧會，而美韓也將在冬奧會期間暫停軍
演，這些均有利於半島局勢緩和，可以讓
之前因各方不斷加壓而陷入高度緊張的半
島局勢「緩口氣」。
不過外界擔憂，半島局勢在冬奧會後會

再陷入緊張。于麗迎認為，朝鮮半島的實

質性問題並未根本得到解決，朝鮮仍堅持
不會棄核，美國也沒有改變立場的跡象，
未來半島局勢很可能仍會出現反覆。
這位專家呼籲，各方要利用好這次契

機，相信朝韓之間的接觸和交流，以及雙
方未來若能保持對話渠道，將有利於半島
局勢。她強調，半島問題的關鍵還在於美
朝雙方，要達成共識，就需要有妥協讓
步，如果大家都不肯讓步，局勢就難以緩
和。這位專家相信，中方仍將繼續堅持
「雙暫停」和積極推動半島局勢朝緩和方
向發展。

紓半島局勢 美朝是關鍵
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香港文匯報訊 據新華社報道，中國
IMT-2020（5G）推進組於昨日正式發佈了
5G技術研發試驗第三階段第一批規範。通過
第三階段測試，預計在今年底中國5G產業鏈
主要環節將基本達到預商用水平。
工業和信息化部信息通信發展司司長聞庫
在昨日舉行的5G技術研發試驗第三階段規範
發佈會上表示，5G技術研發試驗第三階段將

是5G實現商用之前的關鍵一步，5G技術試
驗第三階段規範的制定與發佈尤為重要。針
對第三階段試驗開展，聞庫提出四點建議：
一是要緊扣國際標準進程，加快推進預商用
設備研發；二是發揮5G技術研發試驗平台聚
合作用，加快構建完整產業鏈；三是結合5G
頻率規劃，同步推進3.55GHz和4.9GHz研
發；四是促進業務應用發展，開啟5G應用徵
集大賽。
同時，參與5G研發試驗的眾多企業均表
示，為實現試驗目標，將加大資源投入、加
快產品研發、加強產業協同，通過試驗明確
技術產品路標，為全球5G標準與產業發展作
出貢獻。
通信專家認為，5G技術研發試驗和測試的
持續推進，將推動中國5G更好、更快地發
展，為5G規模試驗及商用奠定良好基礎，促
進提升中國在國際通信領域話語權。

5G試驗規範發佈
料年底達預商用水平

■移動運營企業代表昨日在發佈會上領到5G
技術研發試驗第三階段規範。 新華社
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在昨天的外交部記者
會上，有記者說，最近一
直有消息稱美國可能對中

國採取新的貿易出口限制措施。這次兩國元
首通電話是否會降低這種可能性？
中國外交部發言人陸慷回應說，中美元首

在通話中討論了兩國如何共同努力推進中美
關係進一步向前發展，其中就包括兩國經貿
關係。大家也知道，中美建交近40年來，經
貿關係一直是中美關係重要的推進器和壓艙
石，對推動兩國關係發展發揮了重要的作
用。
「至於中美經貿關係中出現的一些分歧，剛

才我已經說了，中美經貿體量這麼大，出現一
些問題沒有什麼可大驚小怪的。」陸慷說，關
鍵是如何通過建設性方式處理好分歧，不影響
中美經貿合作的大局，不影響多年來為中美兩
國人民、企業界、工商界帶來巨大好處的雙邊
經貿關係。習近平主席在通話中明確指出，雙
方應當採取建設性方式，通過對彼此開放市
場，做大合作蛋糕，妥善解決雙方關切的經貿
問題。特朗普總統也表示，美方願同中方一
道，通過加強高層及各級別的交往，拓展務實
領域合作，處理好兩國經貿中的問題，推動雙
邊關係取得更大發展。
陸慷表示，我們也注意到你提到的美國國

內近來出現的一些關於中美經貿關係的言
論，並重申如果中美經貿關係沒有給兩國工
商界和兩國人民帶來實實在在的好處，就不
可能在近40年的過程中一直持續向前發
展。據他了解，2017年中美貿易額已經突
破5,800億美元，如果不是給雙方都帶來了
好處，中美經貿關係發展不可能這樣持續積
極發展。 ■中新社


